

VEN Y VERAS:

VUELTA AL CAÑÓN del MASCUN:

<http://alacarta.aragontelevision.es/programas/chino-chano/circular-en-rodellar-31122017-1505>

No se nos adelantó Chino Chano, el acceso al Saltador por las Cinglas la hemos hecho con el Club hasta que se abrió la actual circular, varias veces; y de forma entera conforme la propongo, en tres ocasiones más.

Una de las rutas más espectaculares y largas de la Sierra de Guara, desde el pueblo más bonito de la misma, autentico crisol de esencias.

19,8 Km, 8/9 h.; 1.100 mts de desnivel positivo; fajas colgadas y cruce de ríos, ropa de montaña sin mucho abrigo pero resistente, botas de montaña, las zapatillas tipo running se desaconsejan por la abundancia de cantos rodados y maleza punzante; y también escarpines o sandalias para cruzar el Mascùn ante el más que previsible caudal de estos días. Se desaconseja para personas con vértigo, lamentablemente. Pasos estrechos en las fajas, de más de 5 mts en varias ocasiones, algunos en cornisa y expuestos, sin medida de seguridad alguna.

De Rodellar a Cheto, o barrio de San Chil, directo o por la Ermita de San Gregorio, para tomar el camino a Bagueste y sus pozos de nieve que abandonaremos tras travesía por el Barranco de la Virgen del Castillo, frente a Andrebot; y penosamente ascender hasta el Mirador de Cagatès, sobre el primer Mascùn, veremos la ciudadela y la famosa Cuca del de Bellostas (de más de 90 mts) y frente al barranco de Otin, por la cuesta del Mallatar.

Continuaremos ya por mejor terreno bordeando bosque de pinos autóctonos y arizones, hasta el Barranco de la Glera en que tras cruzar la inmensa gravera a modo de colada caliza, encontraremos el indicador que habrá que seguir a la izquierda hacia Letosa.

Buscaremos apoyo en un hombro a nuestra derecha para subir hasta los antiguos campos de cultivo que los de Cheto utilizaban, para seguir a través del bosque y con espectaculares vistas de las márgenes y fajas sitas bajo el tozal de Otin por las horas más tarde discurrirémos de regreso, hasta los denominados Campos de Cebollero desde los que se descendía a los Huertos de Juan, en el fondo del Barranco.

Bordeando puntas y tras salvar los barrancos de Fornachos y Cochas, subir y bajar sin más complicaciones, pues son aportes laterales procedentes de la Cresta de Balced, llegaremos a la parte más espectacular, tras advertir el desvío a la derecha que asciende penosamente hasta la Ermita colgada de Santa Marina de Bagueste —otro lugar imponente colgado sobre el Cañón de Balced, para la alternativa A)—y que nos posibilita tomar en descenso lateral la Faja del Saltador de las Lañas, colgada y a veces perdida, bajo cornisas desprendidas y frente

a las espectaculares paredes que a poco más recorreremos de regreso, inverosímiles, de la Faja de las Cinglas.

Tras aproximadamente unas cuatro horas alcanzaremos el fondo del barranco de Mascun en aquella parte que constituye su cabecera superior bajo el Saltador de las Lañas, de más de 30 mts y en tres resaltes o cubetas y si somos afortunados, veremos descenderlo en rappel por algún afortunado barranquista que se asombrara estemos almorzando tranquilamente sin cuerda alguna.

Recuperadas las fuerzas y en fila india, iniciaremos el regreso por una estrecha y aérea Faja de las Cinglas, bajo cornisas y en suave ascenso y justo al lado el Cañón se hundirá en un precipicio cada vez mayor que volara hasta 400 mts de desnivel sobre los Oscuros de Otin y Mascun, hasta alcanzar el Barranco de Raisin en unos 45 mts, por el que podríamos recuperar el camino principal de la sierra y regresar directamente a Otin.

Pero seguiremos nuestro empeño aéreo, retomaremos la faja colgada siguiente, bajo la peña de Otin, indicada adecuadamente tras solventar dos pasos vertiginosos y sobre la cocineta del Barranco, de más de 60 mts de altura, faja que tras hora y media de precipicios, proas y alguna chimenea corta, nos depositará suavemente sobre una proa amplia con vistas espectaculares del barranco de la Glera.

Desde allí parte otro sendero que algún día os planteare, el que descende vertiginosamente hasta el Puntarròn o Beso, en el Mascun Medio, el sendero denominado de Turmo, que no es el mismo que el de la cabaña del Valle de Estos y los Celtas Cortos. Descender por este sendero, arriesgado por roto y aéreo, nos implicaría regresar por el Caos del Onso y la chimenea de descenso al denominado Baño de Pies, con agua más arriba de la cabeza, alargaría el retorno más de tres horas de la excursión que os propongo.

Descenderemos por amplio sendero a Otin, pueblo abandonado con dos núcleos y que difícilmente se sostiene, y donde refrescaremos en la fuente artesiana, para retomar el sendero que constituye el eje de comunicaciones del Somontano al Serrablo, natural, y aún quedará mucho, hasta las proas sobre la Ciudadela y la Cuca, y así descender la larga Costera tras pasar por un bosquecillo con alguno de los robles más antiguos y enormes de la Sierra.

Hora y media más tarde y ya en el fondo del Barranco cruzaremos varias veces el curso fluvial, al albur de tener que descalzarnos, dejando a nuestra izquierda la pared extraplomada de la Ermita, con sus vías de sexto grado, hasta alcanzar el Espolón de la Virgen bajo la Ventana del Delfín (posibilidad de vía ferrata III grado, hasta la Ermita, que dejaremos para el día siguiente pues os aseguro que el cansancio estará presente); nos refrescaremos en la Surgencia más importante de Guara (300 lts /sg), tras admirar la Aguja de Androbot; y ya en media hora volveremos por la directísima norte hasta Rodellar; o aún más directa, hasta Kalandraca.

Antes advertiremos las tres zonas de escalada pura más espectaculares de Aragón, así lo dicen los expertos.

Habremos visto más de 400 agujas calcáreas, formaciones espectaculares con arbotantes, rapaces, cabras y un fondo pirenaico constituido por las Tres Serols, a cuyo florón calizo pertenece el complejo Balced surcado por los cañones de Mascun, río Alcanadre y río Isuela.

Tierra salvaje donde la haya, no hay nada como Guara.

A) ALTERNATIVA CRESTA BALCED:

Para los que deseen caminar y mucho, sin cortados amenazantes, con extraordinarias vistas al Pirineo Aragonés, a la Sierra de Guara, a Sebil y Asba, que se divisan en su integridad, podemos coincidir hasta el Barranco de la Glera antes descrito y allí seguir, no a la izquierda, sino a la derecha en dirección a los Pozos de Nieve de Bagueste ya en el cordal amplio de la Sierra o Cresta de Balced, cerca del Tozal de Paco Tiestos y Forcas, sobre 1.565 mts de altura, tras atravesar las campas de Paniebla y descendiendo ulteriormente hasta la Ermita colgada de Santa Marina, recuperada por los Amigos del Serrablo y que domina desde los más de 1.400 mts los fondos del Cañón de Balced, unos setecientos metros en vertical. Desde allí y tras almorzar en el resalte, se retoma un sendero que desciende ininterrumpidamente hasta el entronque con el que el grupo principal transitaremos en dirección a la Faja de las Lañas, en dirección a Letosa, pueblo abandonado sito en la cabecera del Mascun y aún lejano. Desde allí, señalizado hacia Rodellar en sentido contrario al ramal a Letosa, podrán regresar por el mismo Camino de nuestra ida y retomar desde el entronque con el que nos situara en el Barranco de la Glera, a Rodellar por donde inicialmente subimos, descendiendo la cuesta de Mallatar y el Barranco de la Virgen hasta Cheto.

Serán al menos otras 9 horas de excursión, en total, y un desnivel acumulado –subir y bajar—de más de 1.600 mts; aunque las vistas son tan espectaculares que la alternativa bien merece la pena; eso sí, es difícil abandonar el sendero porque los erizones “cojines de monja” cubren todo el territorio. Las mascotas sufren mucho sus efectos.

B) ALTERNATIVA SENCILLA Y FACIL: A LOS QUE NO DESEEN MADRUGAR,

Se propone desde Rodellar, sobre las 10 h. o 10,30 h; salida desde bar Florentino en la plazoleta de entrada, dar la vuelta al Valle iniciándola por el sendero de Crestas de Balced que desde el Camping Mascun y su espalda transita, para desviarse unos 20 mts. Más tarde a la pista de acceso rodado al núcleo de Cheto y tras visitarlo, coincidiendo parcialmente y en unos 500 mts con el sendero de la principal antes expuesta, desviarse a su izquierda en el entronque con el barranco de la Virgen en dirección a la Ermita del Castillo por la fuente de Fonciacha, subir hasta ella, advertir desde la repisa cimera las vistas espectaculares

sobre el Mascun inferior y retornar por el sendero en cornisa hasta las zonas de Escalada del Sector Florentino, rodeando en altura el Mascun; o incluso descendiendo hasta el fondo para visitar la Surgencia y regresar por el sendero directo al poblado.

Unas 3 horas de duración. Vistas impresionantes de la Cabeza de Guara, del Sumidero, de Castillazuelo, del Mascun Inferior y de Androbot, lejanas aquellas y próximas estas. Dirigirá el paseo un montañero avezado que conoce bien el terreno, y que restara en Rodellar por si aconteciere su necesidad. Comida en el pueblo de Rodellar, varias posibilidades.

C) Alojamientos.

Rodellar dispone de un apartotel cómodo y espectacular, "Valle de Rodellar"; de un Camping Mascun con bungalows y habitaciones, tres casas rurales y del Refugio de Escalada Kalandraca, alternativo donde los haya. En Las Almunias de Rodellar, el Hotel Las Almunias, el Refugio de La Balaguere, francés, y dos o tres casas rurales más; el Camping del Puente de Pedruel, por último, puesto que el Camping "Expediciones" del bosque del Valle supongo aun restara cerrado. Al que desee retirarse descansando una noche más, para el domingo 8 de Abril y si aún quedan fuerzas, o bien subiremos la Ferrata del Espolón de la Virgen si se dispone de arneses, casco y material ferratero (III Grado); o bien daremos un paseo matinal por Lobartas, axial a Peña Grau tras cruzar el Mascun, y sus inverosímiles formas calcáreas, hasta el Puente de las Cabras y Puente románico de Pedruel, retornando por la garganta hasta Kalandraca. Otras 3 horas aproximadamente.

Para las excursiones largas, hay que prever agua en abundancia, no se dispone de fuentes en el recorrido con la excepción de la artesiana de Otin y la Surgencia del Mascun; comida energética, y para varias tomas; bloqueante solar, prever material de botiquín, bastones de marcha, gorro, gafas solares.

Venid y Veréis.

Sábado 7 de Abril a las 9 de la mañana en Rodellar, frente a Casa Florentino. Os espero.

Paco Rivas.